



Mi Universidad

Ensayo

Frida Paola Cruz Pérez

Primer Parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura En Medicina Humana

2 do Semestre grupo A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025

La antropología médica tiene sus raíces en la historia de la medicina, la ética y la antropología, disciplinas que han permitido analizar cómo se han conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo. Sus resultados suelen publicarse en revistas especializadas y han contribuido a la comprensión de la relación entre los individuos y el sistema de salud. Como especialidad, la antropología médica surgió en la década de 1960, enfocándose en el estudio de los factores que influyen en la salud y la enfermedad desde una perspectiva sociocultural. A través de investigaciones históricas, se ha identificado la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, como el micetoma, detectado en la colección esquelética de Tlatilco, y el empacho, documentado en el siglo XIX por médicos mexicanos. También se ha explorado el papel de figuras divinas en la concepción de la enfermedad, como Tláloc, deidad del agua en la cosmovisión mexicana. El estudio de la historia de la medicina permite entender cómo se han desarrollado las prácticas médicas y cómo han evolucionado con el tiempo. Muchas de las técnicas utilizadas en la actualidad tienen su origen en la medicina tradicional, anteriormente conocida como prácticas tradicionales. En este sentido, las antiguas civilizaciones implementaban métodos de curación basados en el conocimiento empírico y en creencias espirituales que, si bien no contaban con el respaldo científico actual, fueron fundamentales para la evolución del conocimiento médico. En cuanto a los fundadores de la antropología médica, destacan figuras como Edward Taylor (Inglaterra), Franz Boas y Marcel Mauss (Francia), Ernesto De Martino (Italia) y Manuel Gamio (México), quienes hicieron importantes contribuciones al estudio de la relación entre cultura y salud. Además, en el artículo se menciona a otros personajes relevantes en la historia del conocimiento lingüístico y antropológico, como Andrés de Olmos, quien en 1547 elaboró una gramática del náhuatl, y Alonso de Molina, que en 1555 realizó un estudio sobre la lengua materna de los pueblos indígenas. También se destaca a José de Acosta, un misionero que documentó los usos y costumbres de las poblaciones nativas, proporcionando información valiosa para la antropología médica. Esta disciplina estudia los procesos de salud, enfermedad, atención y cuidado dentro de un marco social, cultural y político. Su desarrollo formal comenzó durante la Ilustración en Europa, cuando se realizaron los primeros intentos sistemáticos de analizar el comportamiento humano. En México, el interés por comprender la enfermedad desde un punto de vista sociocultural se consolidó tras la Segunda Guerra Mundial, cuando se empezaron a integrar distintas disciplinas en la práctica médica.

Actualmente, tanto antropólogos como médicos estudian estos factores, reconociendo la importancia de entender la salud en un contexto más amplio. En la América prehispánica, la medicina estaba profundamente ligada a creencias mágico-religiosas. Las civilizaciones mesoamericanas consideraban que los dioses influían en la salud y la fertilidad, por lo que realizaban rituales y ceremonias en su honor. Los nahuas, por ejemplo, creían en Ometeotl, una deidad dual relacionada con la creación y la vida. Los chamanes y curanderos desempeñaban un papel fundamental en estas sociedades, pues eran los encargados de tratar enfermedades mediante conocimientos de plantas medicinales y prácticas espirituales. Estas figuras eran parte de una élite privilegiada debido a su capacidad para interpretar sueños, realizar curaciones y comunicarse con el mundo espiritual. Sin embargo, en estas sociedades también existían creencias relacionadas con la magia y la hechicería. En los Andes prehispánicos, por ejemplo, algunas enfermedades se atribuían a maldiciones lanzadas por brujos. Se creía que ciertos individuos poseían poderes extraordinarios que podían afectar la salud de la comunidad. Estas creencias influyeron en la forma en que se entendía la enfermedad y en la implementación de rituales diseñados para contrarrestar sus efectos. La antropología médica es crucial en el ámbito de la medicina, ya que permite comprender al ser humano como una entidad compleja y multidimensional, influenciada por factores biológicos, psicológicos y socioculturales. Desde esta perspectiva, la medicina no solo debe enfocarse en el tratamiento de enfermedades, sino también en la comprensión de las condiciones en las que viven los pacientes. Esto facilita una atención más humanizada y adaptada a las necesidades individuales y colectivas. Varios expertos han señalado la importancia de que los estudiantes de medicina reciban formación en antropología, ya que esto les permite desarrollar una visión más amplia de la salud y la enfermedad. Además de fortalecer su conocimiento médico, les ayuda a comprender mejor las percepciones culturales de la salud y a generar empatía hacia sus pacientes. Al estudiar la antropología médica, los futuros médicos pueden identificar barreras socioculturales en la atención de la salud y diseñar estrategias para mejorar la comunicación y el acceso a los servicios médicos. Además, la antropología médica juega un papel clave en la promoción de la salud y la prevención de enfermedades. Comprender cómo distintos grupos perciben la salud y la enfermedad permite diseñar campañas de prevención más eficaces y respetuosas con las creencias de la población. También contribuye a mejorar la práctica médica, fomentando un enfoque holístico que no solo trate enfermedades,

sino que también busque mejorar la calidad de vida de las personas. La antropología médica es una disciplina fundamental para el estudio de la salud y la enfermedad dentro de sus contextos históricos, culturales y sociales. Su integración en la medicina permite desarrollar una atención más consciente y humanizada, en la que los profesionales de la salud no solo se centren en el diagnóstico y tratamiento, sino que también comprendan el impacto de los factores socioculturales en el bienestar de las personas.

Referencias bibliograficas:

- 1.- Francisco Espinosa Ibarra, (2009) Historia, antropología y medicina.
- 2.-Gonzalo Aguirre Beltrán (1980) Nace la antropología médica.
- 3.-Oscar Frisancho Velarde (2012) Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.
- 4.- Odalis Querts Méndez, Oilda Orozco Hecheverría, Jorge Montoya Rivera, Maidilis Beltrán Moret y Marcellys y. caballero Herrera (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.